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刘昕彤

距比赛开始还有1个小时，观众区

已座无虚席……融合了湾区范、岭南

风、产业潮、职工味、烟火气的佛山三

水“西甲”群众足球联赛像过节一样热

闹，仅开幕式当天，就吸引了超2万人

次现场观赛。作为佛山乃至粤港澳大

湾区的草根体育赛事，佛山“西甲”已

举办十八届，入选国家体育总局全国

首批群众“三大球”精品赛事案例。

草根足球的魅力在哪里？答案很简

单———热爱和快乐。无论是贵州“村超”

还是佛山“西甲”，群众因为参与足球运

动而获得的幸福感写在脸上。在佛山三

水，“上午菜市场、下午足球场”曾是对

当地人钟爱足球的生动描述。上世纪50

年代末，城区还没有体育场，大家就在

西南菜市场踢球。70年代，云秀山体育

场见证了“肄江杯”足球赛的创办，草根

足球赛事也成为当地连接港澳同胞、海

外侨胞的桥梁。对于足球运动的热忱一

直镌刻在这座城市的基因里，一代代三

水人通过参与足球运动感受体育带来

的快乐，也通过足球与他人分享快乐。

发端于群众的赛事就要根植于群

众，一切以满足群众需求为目标。在佛

山三水区，足球场就有149个，平均每

万人1.7块球场，是全国人均足球场地

标准的2倍。三水全区现有足球人口超

过20万，已创建国家级校园足球特色

学校32所。2023年首次举办“小西甲”，

覆盖全区中小学球队。高水平的公共

服务让这片足球沃土还在不断扩大。

2023年，佛山“西甲”创下创办以

来参赛队最多、上座率最高、传播度最

广三个“最”，吸引入场观众超100万人

次，实现全网直播流量超9000万、全媒

体总流量超10亿。从一项街道赛事不

断升级到市级赛事，参赛队伍从当地

12支球队拓展到来自香港、澳门、广

州、深圳、肇庆、湛江等粤港澳大湾区

的32支队伍，佛山“西甲”从普通的地

域性足球赛事变身为粤港澳大湾区职

工足球的大聚会和大联欢。

一赛兴，百业旺。与贵州“村超”相

似，佛山“西甲”同样体现出浓厚的群众

基础和地方特色。根植于当地雄厚的产

业基础，赛事参与者以企业职工为主

体，大家白天是工人，晚上是球员。企业

商会也推动着佛山“西甲”持续壮大。

2023年，赛事获健力宝等超百家企业赞

助，特色奖品均出自佛山制造。日益壮

大的草根赛事也为这个中国制造业重

地搭建了生动的展示舞台。

历史文化是佛山的另一张名片。

佛山“西甲”以赛为媒，在赛事中场休

息期间和“西甲之夜”，上演中国武术、

醒狮等传统文化元素浓厚的节目，还

特邀粤东客家文化火龙表演团队和黔

东南州少数民族歌舞表演团队到场助

阵，轮番上演功夫文化之夜、民族同欢

之夜、产业工人之夜、啤酒畅饮之夜等

多个不同主题的“西甲之夜”，向外界

展现佛山三水的多重魅力。

佛山“西甲”赛场上敢拼敢抢、永不

言弃的草根球员，更加丰富立体地展现

出新时代产业工人的精神面貌。各行各

业各地的产业工人因足球相聚，因足球

结缘，充分体现出群众体育、草根赛事

在各地不断兴起的意义和价值。

中国式现代化是全体人民共同富

裕的现代化，是物质文明和精神文明

相协调的现代化，是人与自然和谐共

生的现代化。贵州“村超”和佛山“西

甲”等在全国各地涌现出的一批草根

赛事发挥体育的综合价值与多元功

能，产生的巨大效益从多方面助力健

康中国和体育强国建设，并为中国式

现代化提供了有力支撑。

本报记者 陈思彤

去采访巴黎奥运会，我带了六双

鞋。听到这个数字，没有一个人不瞠目

结舌。毕竟连去带回只有20天，为什么

要带六双鞋走呢？

这里就不得不提到一个“悲惨”的

故事。

刚刚做体育记者的时候，我出差

只带一个双肩包，拿上最简单的洗漱

用品和最基本的替换服装。结果有一

次，在采访帆船全国锦标赛的时候，我

不小心在沙滩上被绳子绊了一下，人

没事，鞋带断了，鞋没法穿了。

我只带了这一双鞋，而当时帆船

比赛的地方离市区非常远，没有出租

车也没有公交车，20年前也没有网约

车可以叫。幸好是夏天，我只能斥“巨

资”买下了宾馆的塑料拖鞋，并且一直

把它穿回北京。

从那以后，哪怕只出差一天，我都

会带上一双备用的鞋。后来出差多了，

我慢慢发现，这是一个多么好的习惯。

因为衣服裤子洗漱用品或许你都借得

到，但是鞋子大了小了都不行不说，就

算尺码相同，每个人的脚型都不一样，

比如我就是拇外翻，鞋头窄了或者硬

了，我的脚都会不舒服。另外，就算是

现在买东西已经很方便，但毕竟要耗

费时间精力。为什么不提前做好准备，

把有限的时间精力用在工作上呢？

再说回我去巴黎带的六双鞋。我

是这样配备的：一双防水的有点雨鞋

性质的鞋，三双运动鞋，一双可以穿出

门的拖鞋，一双在房间穿的拖鞋。

这也是经验之谈。我负责水上项目

和游泳项目，这两个项目的特点不同，

水上项目需要走的路可能不会特别多，

但是水边随时会下雨和降温，所以一双

防水的雨靴和可以穿出门的拖鞋，就可

以用来应付低温下雨和高温下雨的不

同情况。三双运动鞋是跑游泳项目时穿

的。游泳馆的动线设计都很长，而且空

调很凉，所以一定要有舒适保暖的运动

鞋。之所以带三双，可以保证一旦遇到

连日阴雨，我总有干爽的鞋子穿。要知

道这样的情况真实发生过。陕西全运会

期间，15个比赛日只有2天晴天，所有人

都感觉“鞋从来没干过”，但是当时带了

5双鞋的我从来没有穿过冰冷潮湿的

鞋，甚至还能有余力为每天的服装进行

鞋的最优搭配。

在巴黎，这六双鞋完美地发挥了

作用。我甚至还精心选择了鞋的颜色，

除了最好搭配的黑白色，我还挑了一

双紫色的运动鞋，用来映衬巴黎随处

可见的粉紫色的奥运会标志。每天穿

上不同的鞋子，又舒适，又漂亮，自己

的心情也会跟着好起来。而几次下雨

的时候，防水鞋也尽职尽责保护了我

的脚。拖鞋是最“辛苦”的。每天回到酒

店，这双带有按摩颗粒的软弹的拖鞋

让我约等于做了个足疗，化解一天的

疲惫。

其实，体育记者是一个非常辛苦

的职业，综合性大赛更是对体力和脑

力的综合考验，而如何能够把自己的

生活最大限度地安排好，也是一个优

秀记者必备的素质。从业20年来，我最

大的感受就是：只有先照顾好自己，才

能更好地工作；只有自己每天是快乐

的，才能在辛苦工作的时候给你最大

的动力和支撑。

本报记者 马艺欧

张之臻在巴黎奥运会搭档王

欣瑜夺得混双银牌，创造了中国

网球新的历史。无论是对他个人，

还是对中国网球都是极大的鼓

舞。奥运会上的荣誉，是无可比拟

的。

网球，作为全球范围内高度

职业化且极具影响力的运动，其

与奥运会的关系比较微妙。这次

巴黎奥运会前，依然有不少球员

选择放弃奥运会，去打有奖金和

积分的职业巡回赛。也有球员虽

然报了名，但在比赛开始前选择

退赛。然而，这些现象并未掩盖一

个事实：职业网球运动员对奥运

会的重视程度正在与日俱增，尤

其是顶尖运动员，深知奥运会上

的荣耀将为他们辉煌的职业生涯

添上不可磨灭的一笔。

张之臻从这次巴黎之旅得

到的激励不仅来自荣誉，还有遗

憾。他直言本来觉得自己不会参

加下届奥运会，但现在要努力争

取。参与奥运会并获得混双银牌

让张之臻真切感受到了在奥运

会上取得荣誉的意义，“把单打

的遗憾弥补回来”和“更加想突

破的还是我的单打”是张之臻的

心声。

张之臻能够站在奥运赛场，

得益于他在巡回赛单打领域的不

懈努力与显著突破。从杭州亚运

会的金牌荣耀到世界排名的稳步

提升，这一切为他铺就了通往奥

运的坚实道路，也让中国男网首

次在异国他乡的奥运舞台上崭露

头角。未来，若欲续写奥运篇章，张

之臻需继续在巡回赛中保持强大

的竞争力。

奥运会上的精彩表现，不仅让

世界见证了中国男子网球的实力，

也让张之臻这个名字走进了更多

人的视野。他的社交媒体平台的关

注人数在赛后显著增长，这些新增

的关注者中不乏非网球迷群体，这

极大地提升了他个人及中国网球，

特别是中国男网的公众认知度和

影响力。这一切不仅激励着他继续

攀登职业生涯的高峰，也让越来越

多的人看到，中国男子网球已经能

在国际舞台上与欧美强手一较高

下。

回望往昔，中国男网何时能跻

身世界前100曾是热议的话题；而

今，实现了这一目标之后，人们的

目光已投向了前30乃至前20的更

高位置。加之在大满贯、大师赛上

不断取得突破，中国男网的竞争力

已经明显提升。虽然这些目标不都

是张之臻一个人完成的，但他作为

现在的中国网球一哥，无疑是领军

人物，他在奥运会上的表现也会进

一步激励其他中国球员。

中国男网近年来的蓬勃发

展，离不开内部良性竞争的推

动。吴易昺、商竣程、布云朝克特

等新生代球员的崛起，为中国网

球注入了新的活力与希望。现在

中国男网向前的每一步都是全

新的。他们的每一次成功尝试，

都是在为后来者铺设道路，积累

经验。这些宝贵的经验将成为中

国网球不断前进的坚实基石，是

中国网球集体的财富。

佛山“西甲”再度激热草根足球

六双鞋子陪我走巴黎

公益广告
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张之臻带着遗憾继续前行

记者百味


